

# Pasado Memoria

*Revista de Historia Contemporánea*

## La memoria del pasado

**memoria.** (Del lat. *memoria*.) f. Facultad psíquica por medio de la cual se retiene y recuerda el pasado. || 2. En la filosofía escolástica, una de las potencias del alma. || 3. Recuerdo que se hace o aviso que se da de algo pasado. || 4. Ex-

---

Dirección: Glicerio Sánchez Recio

---

Secretaría: Francisco Sevillano Calero

---

Consejo de redacción: Salvador Forner Muñoz, Rosa Ana Gutiérrez Lloret, Emilio La Parra López, Roque Moreno Fonseret, Mónica Moreno Seco, José Miguel Santacreu Soler y Rafael Zurita Aldeguer, *Universidad de Alicante*.

---

Consejo asesor:

Julio Aróstegui Sánchez  
(*Universidad Complutense*)  
Gérard Chastagnaret  
(*Universidad de Provenza*)  
José Luis de la Granja  
(*Universidad del País Vasco*)  
Gérard Dufour  
(*Universidad de Aix-en-Provence*)  
Eduardo González Calleja  
(*CSIC*)  
Jesús Millán  
(*Universidad de Valencia*)  
Conxita Mir Curcó  
(*Universidad de Lleida*)  
M<sup>a</sup> Encarna Nicolás Marín  
(*Universidad de Murcia*)  
Marco Palla  
(*Universidad de Florencia*)

Juan Sisinio Pérez-Garzón  
(*Universidad de Castilla-La Mancha*)  
Manuel Pérez Ledesma  
(*Universidad Autónoma de Madrid*)  
Manuel Redero San Román  
(*Universidad de Salamanca*)  
Maurizio Ridolfi  
(*Universidad de Viterbo*)  
Fernando Rosas  
(*Universidad Nueva de Lisboa*)  
Ismael Saz Campos  
(*Universidad de Valencia*)  
Manuel Suárez Cortina  
(*Universidad de Cantabria*)  
Ramón Villares  
(*Universidad de Santiago de Compostela*)  
Pere Ysàs  
(*Universidad Autónoma de Barcelona*)

---

Coordinación del monográfico: Glicerio Sánchez Recio

---

Diseño de la portada: Gabinete de Imagen y Comunicación Gráfica de la Universidad de Alicante

---

Traducción inglesa de los resúmenes por el profesor Clive Alexander Bellis, Universidad de Alicante

---

Edita: Departamento de Humanidades Contemporáneas  
Área de Historia Contemporánea  
Universidad de Alicante  
Apartado Postal 99  
E-03080 Alicante

Suscripción: Marcial Pons Librero  
Departamento de Suscripciones  
C/ San Sotero, 6  
28037 Madrid  
revistas@marcialpons.es

---

Preimpresión e impresión: Espagrafic

---

Depósito legal: A-293-2002  
ISSN: 1579-3311

Reservados todos los derechos. No se permite reproducir, almacenar en sistemas de recuperación de la información ni transmitir alguna parte de esta publicación, cualquiera que sea el medio empleado -electrónico, mecánico, fotocopia, grabación, etc.-, sin el permiso previo de los titulares de los derechos de la propiedad intelectual.

**Estos créditos pertenecen a la edición  
impresa de la obra.**

Edición electrónica:  
 Espagrafic

**PASADO Y MEMORIA**  
**Revista de Historia Contemporánea, nº 3**

**Reseñas de libros**

## Reseñas de libros

---

Representa, por tanto, una de las aportaciones más sobresalientes de los últimos años no sólo para la historia empresarial, sino para la historia contemporánea y económica del franquismo.

Daniel Sanz Alberola  
Universidad de Alicante

**MARTÍNEZ LÓPEZ, David y CRUZ ARTACHO, Salvador, *Protesta Obrera y Sindicalismo en una Región «Idílica». Historia de Comisiones Obreras en la Provincia de Jaén, Jaén, Universidad de Jaén, 2003.***

Esta reseña comienza, paradójicamente, recogiendo la última idea que expresan los autores en sus muchas páginas: el texto cubre «el surgimiento, la constitución y la consolidación» de CC.OO. en Jaén y en ese arco temporal también «se produjo la transformación de la sociedad andaluza, la ruptura y un cambio del marco institucional de relaciones laborales, comprendido en el espectacular proceso político afrontado por el Estado español hasta erigirse en democrático». Estas palabras apenas significan dos de los muchos logros de esta investigación, que serían el de ofrecer una visión de largo recorrido temporal –ya que arranca de los últimos años del franquismo y se adentra ya en la década de los noventa–

## Reseñas de libros

---

como el de contextualizar la historia propiamente sindical en el contexto político y económico de España. Todo ello potencia el valor del texto y lo convierte en lectura imprescindible para futuros estudios sobre sindicatos y el mundo laboral en la transición y consolidación democráticas.

Es cierto que, en esencia, se trata de una investigación de ámbito provincial y los autores, desde el comienzo, subrayan con la mayor honestidad las claras consecuencias de este límite: el carácter reducido de la Unión Provincial de las CC.OO. de Jaén y su lenta consolidación institucional, en particular de los Sindicatos Provinciales de Rama, que les lleva a hablar en 1987 de la inexistencia «en la práctica» del Sindicato Provincial del Campo, lo cual encierra un profundo significado al ser ésta una provincia no ya sólo de fuerte peso económico agrario, sino también de una conflictividad laboral histórica, dado el fuerte componente estacional y jornalero del trabajo en el olivar. A pesar de ello, resulta excelente la descripción detallada de un fenómeno que, en relación con la historia de CC.OO., permanentemente se enuncia, pero aquí, además, se desentraña y es la gradual transformación, desde 1976 hasta comienzos de la década de los ochenta, de su naturaleza de *movimiento* nacido en la clandestinidad y para hacer oposición a la *organización* sindical en un siste-

## Reseñas de libros

---

ma de libertad, pero también de pluralidad sindical, donde las elecciones periódicas se convierten en la llave para acceder a un mayor papel en la negociación del ámbito laboral y de mayor proyección sociopolítica. En relación con este punto nuclear, se desarrollan dos consecuencias fundamentales, también perfectamente abordadas, de manera que la exposición va adquiriendo, de continuo, mayor envergadura: el progresivo abandono de las posiciones de ruptura –fundamental el estudio de la huelga en Santa Ana de Linares en el otoño de 1977– y la permanente contraposición entre la evolución de CC.OO. y la de UGT, en sus objetivos sociales, en sus relaciones con los gobiernos, con las organizaciones empresariales, etc. –capítulo III– aunque, de forma sistemática, tal comparación se despliegue particularmente en el desarrollo de los resultados electorales entre 1978 y 1990.

En este sentido, sorprende la situación de que, en una provincia como Jaén donde durante el final del franquismo y los años duros de la transición, hasta 1977, CC.OO. lleva el peso de las reivindicaciones laborales, pero también políticas, para hacer posible la democracia, las elecciones sindicales fueran desde 1978 favorables a UGT. Las páginas 390 y siguientes aclaran esa aparente paradoja, la razón estriba en la estructura económica y empresarial de la provincia, con una fuerte

## Reseñas de libros

---

presencia de CC.OO. en las grandes empresas y muy escasa en las pequeñas, a las que no obstante les corresponde un alto número de delegados –fundamental la tabla V.12.

Pienso que en contestar preguntas de esta naturaleza radica lo esencial de este estudio, en ello y en abordar conexiones de variables tales como capacidad movilizadora y resultados en elecciones; resultados electorales y presencia en las negociaciones colectivas; actividad sindical y movilización; reflexión teórica en los informes de la COAN, la Unión Provincial y la práctica sindical... y en todo ello buscando, lógicamente, un complemento a las explicaciones en el referente de la evolución económica andaluza, en la crisis agraria, en la desindustrialización de la reconversión, en la inoperancia del subsidio de desempleo rural, del PER, en la fallida esperanza de la Reforma Agraria Integral.

El elevado nivel de las preguntas realizadas y la amplitud de las respuestas se explican por la variedad y diversidad de las fuentes utilizadas. Llama la atención la exhaustividad del trabajo de archivo –desde los archivos privados a los ministeriales– la oportunidad del empleo de la fuente oral, el seguimiento sistemático de prensa de muy diverso origen y la apoyatura bibliográfica, y por esto, el trabajo es también valioso como muestra metodológica para investigaciones de

## Reseñas de libros

---

naturaleza afín, ya que es toda una guía de los recursos disponibles para el investigador. En este sentido metodológico, hay que referirse, además, a la abundante información que encierran los cuadros y tablas, los cuales a veces extractan muchas páginas o sintetizan una información comparada.

Sin embargo, en las muchas páginas situaría lo que tal vez sea la única debilidad de este trabajo. Las descripciones tienden a alargarse demasiado, alcanzando niveles de excesiva pormenorización al relatar informes o acuerdos, por ejemplo; en otras, al narrar la evolución de los procesos, las movilizaciones, las decisiones, se sigue el ritmo diario de los acontecimientos y al ganar en extensión de información tal vez se pierda en comprensión global. Desde luego, el abundante número de páginas sí ha complicado la sintaxis, en ocasiones reiterativa. No obstante, son precisamente páginas lo que se echaría en falta una vez llegados al *Epílogo* –pp. 579-581–, que de ninguna manera hace justicia a la profundidad y diversidad de los contenidos.

Para terminar, incluyo una última reflexión sugerida por el interés de la lectura. Tras una valiosa información sobre el alcance de la agricultura subsidiada en la provincia, se refieren los autores a «la muerte del jornalero» (p. 553), como «una progresiva pérdida de identidad de la cultura jornalera...». Iría

## Reseñas de libros

---

más allá, entre las décadas de los ochenta y los noventa hemos presenciado la muerte de toda ideología agraria o más aún, de las formas de vida agraria, que tienen complejísimos componentes, pero para expresarlo con pocas palabras, diría que encierra desde una dimensión biológica –porque la jornada laboral se ritma con la duración del día, desde la madrugada a la última luz, y se modula según las estaciones– a un perfil ético y psicológico, o de identidad histórica.

Encarnación Lemus  
Universidad de Sevilla

**LA GRANJA SAINZ, José Luis de, *El siglo de Euskadi. El nacionalismo vasco en la España del siglo XX*, Madrid, Editorial Tecnos, 2003, 396 pp.**

Este libro de José Luis de la Granja ha despertado un gran interés en la opinión pública y ha sido presentado y objeto de muchas reseñas, sobre todo en los medios de comunicación del País Vasco. El libro ha tenido la virtud de publicarse en plena vorágine del *Plan Ibarretxe* y coincidiendo con el centenario de Sabino Arana; por lo que en la mayor parte de las reseñas son éstos los dos temas aludidos más reiteradamente: Sabino Arana como fundador del Partido Nacionalista Vasco y sistematizador de la *doctrina*, al modo del romanticis-